



Contribution à la rédaction de la Charte pour bien vivre ensemble

Habitants du quartier des Chasseurs à Strasbourg et riverains de terres agricoles céréalières, nous sommes exposés à l'emploi de produits phytosanitaires par nos voisins agriculteurs. Notre contribution se présente en deux parties, la première témoigne de la relation qui s'est établie entre les agriculteurs et les riverains du quartier. La seconde fait état de nos observations et propositions concernant le projet de charte départementale.

1 – Un exemple de dialogue entre riverains et agriculteurs du quartier des chasseurs

Suite à des réactions de parents d'élèves de l'École Pourtalès et aux utilisateurs du jardin partagé du quartier, équipements riverains de parcelles agricoles traitées, plusieurs réunions d'information et de concertation sur ce sujet se sont déroulées dans notre quartier réunissant habitants, élus de la ville, techniciens agricoles et agriculteurs concernés. A défaut d'un arrêt complet des épandages, un **compromis, résultant d'un dialogue concret entre habitants et agriculteurs**, a pu être trouvé pour éloigner les épandages le plus possible de l'école et du jardin, informer la population des dates d'épandage et respecter une zone de non traitement selon les cultures et les produits d'avec les propriétés riveraines :

- Les agriculteurs ont permuté des cultures pour ne conserver au plus proche des équipements que des parcelles herbacées non traitées.
- Les agriculteurs informent la présidente de l'association de quartier à chaque épandage. Cette information est relayée ensuite sur le site internet de l'association. Elle est également matérialisée par l'apposition d'un drapeau de couleur rouge au milieu du jardin partagé.
- En lien avec l'association « Haies Vives » et la ville de Strasbourg, une plantation d'arbustes a été réalisée. Elle vise à terme à créer une haie protectrice autour du jardin et de l'école pour limiter la diffusion des produits dans l'air.

A défaut d'un arrêt total d'utilisation des produits néfastes pour l'environnement et la santé de tous, (riverains et agriculteurs) nous pensons que ces mesures de compromis sont utiles et nécessaires pour se comprendre et mieux vivre ensemble. On pourrait y ajouter la mise en place de réunions publiques riverains agriculteurs tous les 2 ou 3 ans. Rien de mieux pour comprendre les points de vue de chacun, suivre l'évolution des pratiques agricoles et se connaître entre voisins, comme notre dernière réunion du 12 mars 2020 a pu le montrer.

2 – Observations et contributions à l'élaboration de la Charte

Le titre

Tout le monde n'est pas *villageois*. Le problème de l'épandage de pesticides concerne également des citoyens.
Nous proposons en remplacement *Riverains de terres agricoles*